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□□ 任翔宇任翔宇

成 龙 上 周 刚 刚 过 了 70 岁 的 生
日。不过，对于娱乐圈来说，仿佛没
什么涟漪，“马照跑，舞照跳”，综艺咖
和演艺咖们要赶场的通告还很多，忠
粉和黑粉还有大把的料要爆。一个
上世纪红过的老艺人，实在腾不出什
么精力来照拂。

皱纹、神态、步伐以及举手投足
的细节，比起几个月前在河南卫视春
晚上的亮相，成龙的确是更老了。

六年前成龙送我的那本亲笔签
名版自传《成龙：还没长大就老了》，
腰封还崭新如初，封面上垂目在奥斯
卡小金人后的半身像头发乌黑、脸颊
红润。如今沧桑尽显的成龙，倒更像
是片场里化妆扮老的样子，真实与现
实之间，恍然如梦。

更老的又岂止是成龙。《潜行》里
的刘德华，《金手指》里的梁朝伟，以
及张艺谋、叶童、赵雅芝、退出大众视
野的李连杰，都老了。翻墙跃楼、楼
梯翻花的成龙大哥成了和蔼的成龙
大爷，插科打诨从小角色一路跌跌撞
撞过来的曾志伟成了点评席的评委，
暌违多年据说终于要在今年“五一”
档要上映的《美人鱼 2》除了字幕上
的“周星驰”3 个字，再没有一点熟悉
的内容，老去的不仅是他们的容颜，
还有我们的青春，和终将逝去的电影
黄金时代。

电影黄金时代里，港片创造和创
新了极多的类型——僵尸片、武侠
片、警匪片、黑帮片、无厘头喜剧片、
穿越片、赌神赌侠赌圣之类的怪力
乱神特异功能片等等。造星捧角，
一方面以流水线一样的工业生产模
式几十天甚至十几天就能出品一部
叫好卖座的电影；另一方面，也同时
能 做 到 才 华 横 溢 经 典 迭 出 。 吴 宇
森、徐克、张彻、胡金铨、李翰祥、楚
原 、许 鞍 华 、杜 琪 峰 、王 家 卫 、周 星
驰、李力持、王晶，《纵横四海》《英雄
本色》《新龙门客栈》《蜀山传》《火烧
圆明园》《枪火》《花样年华》《阿飞正
传》《喜剧之王》《国产凌凌漆》《新少
林五祖》《赌神》，刘德华、黎明、张学
友、成龙、郭富城、任达华、周润发、
张国荣、林青霞、王祖贤、关之琳、邱
淑贞、王菲、朱茵、莫文蔚……从 20
世纪末到新世纪初，量产层出不穷，
江山人才辈出，作品应接不暇。说
黄金时代，都几乎不能言尽港片江
湖之鼎盛全貌。

电影黄金时代里，国产电影先抑
后扬，第五代、第六代导演从独立执
导到国际接连获奖，走出了传统创作

模式的限制，也创造了国产电影的一
个又一个辉煌。《红高粱》《黄土地》

《活着》《霸王别姬》《阳光灿烂的日
子》《过年回家》《十七岁的单车》《三
峡好人》《春风沉醉的夜晚》……现实
的、文艺的、反思的、自省的作品镜头
语言里充满情感表达，支撑着国产电
影在引进大片、分账大片的冲击挤压
下逆风飞扬，并终于在新世纪里，通
过一次次的交棒接力催化了《流浪地
球》系列、《你好李焕英》《飞驰人生》
系列等等的爆款出圈。

年初看《繁花》的时候，除了赞叹
胡歌的日臻成熟，还感慨游本昌的老
而弥坚。在如今的影视作品里，偶有
小花绽放，而大部分仍在亲力演绎
的，仍是那些正在老去的电影人、电
视人们，比如李雪健，比如陈道明，比
如王志文，比如于和伟，比如，虽火不
久但入行已经 20 多年的张颂文。前
段时间看《涉过愤怒的海》，这是大同
走出来的导演曹保平的新作，紧张、
悬念迭起、刺痛、人性怀疑的种种情
绪之后，是周迅和黄渤对人物把握所
带来的观影节奏层层递进。张宥浩
和周依然两个本来更应该是主角的
角色表演显得单薄，在演技的直接交
锋里总有抽离的出戏感。我们当然
应该对年轻演员宽容并耐心期待，但
是年轻演员们应该知道，他们的前辈
在如他们一般年纪出道的时候，市场
了没什么耐心和好脾气，谁行谁上，
推到潮头浪花退去不见踪影的大有
人在。

《潜行》强行扮帅的刘德华，《金
手指》里假发头套和宽大西装遮挡
住的梁朝伟，以及白发尽染的张艺
谋，红颜老去的叶童、赵雅芝，戴上
黑边眼镜和毛线帽子泯然众人矣的
李连杰，以及一出道就在李小龙电
影里挨打做替身干武行的成龙，在
风光之下，都曾经经历过市场残酷
的选择。

所以在看《无限超越班》里纪凌
尘、李菲儿们又作又笨的细节放大
时，才会突然怀念起老去的成龙、李
连杰们，才会怀念起电影黄金时代里
那些不吃早饭省下来钱换电影票、录
像带和 VCD 光盘的、值得熬通宵、值
得呼朋唤友一起分享的作品来。

老去的影人仍可以有作品回忆，
被时代洗去的年轻艺人们，则要当心
有可能会面对赵奕欢被划为“其他”
一档演员般的窘迫境地。

老 去 ，总 好 过 飞 过 却 没 留 下
痕 迹 。

老去总好过无痕可留

新媒体时代，“两微一端”、短视频平
台成为中华优秀传统文化传播的重要阵
地。戏曲作为中华优秀传统文化的重要
组成部分，在新媒体上的表现让人惊艳，
流 量 爆 款 常 有 出 现 。 如 越 剧《新 龙 门 客
栈》中饰演贾廷的陈丽君的一个转身短视
频，转出了几十亿的点击量，陈丽君的某短
视频平台粉丝短短几个月就增长到几百
万，该剧的演出也一票难求。很多粉丝表
示，以前从来没有看过越剧，通过这些短视
频“被唤醒了中国人传统文化的基因”。

其实戏曲博大精深，全国共有 300 多
个戏曲剧种，不止京昆，无论豫越黄，任何
一个剧种都有其独特的魅力。戏曲从业
人员通过各种方式一直在形式和内容上
进行探索，从不同的切入点展示戏曲的魅
力。如将流行音乐和戏曲演唱进行结合，
创作国风歌曲；将西方乐器和戏曲进行结
合，举办戏曲音乐会；将游戏人物形象与戏
曲人物进行结合，打造国风戏曲皮肤；在内
容上和形式上不断进行创新探索，如沉浸
式小剧场演出、符合时代审美的妆造、多平
台传播等，造就了“爆款”的不断出现。做
这些的目的很多都是帮助戏曲艺术吸引更
多粉丝，为戏曲开拓更多市场。

此时，我们需要思考，在戏曲网络传
播 带 来 的 流 量 之 下 ，如 何 使 其 不 昙 花 一
现，把观众留下。

戏曲的传播既要借力新媒体，也不能
缺少传统媒体。短视频里观众看到的是
片段和碎片，戏曲的美、绝、妙、趣在短视
频里得到的是放大镜般的凸显。完整的
艺术之美、深度的文学之妙还是要在剧场
里观看完整的剧目演出。可是剧场演出
场次毕竟有限，新媒体直播就成了较好的
选择，它不仅有助于戏曲艺术开辟演出舞
台、吸引年轻观众，还能增加戏曲从业人
员的市场化收入。

戏 曲 是 古 老 的 也 是 时 尚 的 ，用 新 技
术、新理念拓展戏曲，以符合时代的态度
来面对受众，也是“流量”的解码利器。如
有的戏曲演员不仅登上了中央广播电视
总台或地方台的《春节联欢晚会》《春节戏
曲晚会》，还在一些电视台的大型综艺录
制节目，使得大小屏热度持续不断。

流量是短暂的，但艺术是永恒的，所
以还是要回归艺术本身、作品本身，让观
众真的了解和喜爱戏曲。很多影视界流
量明星的前车之鉴也说明了这个道理，没
有好的作品，流量就如滚滚东逝水，一去
不复返。

戏曲要创新、创优，要符合时代审美，
与 此 同 时 还 不 能 动 了 戏 曲 的 本 体 内 核 。
在诸多条件的限制下，能创作出观众喜闻
乐见的好作品很不容易，尽管如此，各个
戏曲剧种仍然佳作频出，如莆仙戏《踏伞
行》、昆曲《浮生六记》、花鼓戏《夫子正传》
等都是近些年出现的既具备古典审美又
体现当代精神的精品力作，焉知在他们中
不会产生下一个戏曲流量明星呢。

深挖创作、持续创作，用作品说话，流
量才能真正变“留量”。据《中国文化报》

文艺“评论”、文艺“研究”是文艺百花
园中两朵不同的“花儿”，二者竞相开放、
争奇斗艳，为文艺大家庭的满园春色发挥
出各自的独特作用。

然而，近年来笔者发现在各级各类文
艺评奖、学术期刊论文盲审、公开发表的
文 艺 评 论 与 研 究 文 章 中 ，出 现 了 将 文 艺

“评论”与“研究”混为一谈的现象。一篇文
章读后，难以分清该文究竟是文艺“评论”
还是文艺“研究”。此将二者混为一谈的现
象似有愈演愈烈之势，着实令人困惑。显
然，涉足该现象的作者对文艺“评论”与

“研究”的认知有一定误区。
无疑，这种将文艺“评论”与“研究”混

为一谈的现象会对广大读者，包括圈外读
者、圈内的莘莘学子，产生一定的影响。如
不加以重视，不仅会模糊二者界线，还可
能会一定程度上导致削弱评论力度、消解
研究深度、矮化评奖高度、降低写作温度。

笔者认为，之所以出现将文艺“评论”
与“研究”混为一谈的现象，盖因二者的

“同”。首先，文艺“评论”与“研究”的写作
对象都是“人”“作品”“事”，多以“人”为
本、以“文”会友、以“艺”为桥。其次，文艺

“评论”与“研究”的载体都是文章，均力图
通过书面表述来阐述道理。

之所以说文艺“评论”与“研究”不能
混为一谈，与二者的“不同”亦不无关系。

一是读者群不同。很显然，文艺“评论”
的读者群一般是“公众”，往往以“圈外”读
者为主体，所以“评论”文章一定要写得“好
看”，让人能够看得懂，如文笔娟秀那就更
好了。而文艺“研究”的读者群是圈内的“小
众”——同行们，使得不少作者满足于四平
八稳的陈述——无所谓自己的“学术论文”
是否写得“好看”，这就为部分同行也看不
懂埋下了伏笔，故读者群的规模相对较少，
虽然其学术价值不可否认。

二是篇幅不同。文艺“评论”追求短、
平、快的“时效性”，故文章多呈短小精悍
之态，当然也偶有一些大家的“评论”长
文。而文艺“研究”的“学术论文”多为宏大
叙事、洋洋洒洒的万字左右长文，几乎无
短文。

三是平台不同。文艺“评论”多发表于
报纸、学术期刊（评论类）、网站、微信公众
号、微信小程序等平台，尤其是微信公众
号 、微 信 小 程 序 等 新 媒 体 很 好 地 助 力 了

“评论”反馈之快速、传播之迅疾。而文艺
“研究”的“学术论文”因多以学术期刊为
平台，故反馈周期、传播周期较长。

四是用语不同。文艺“评论”的表述是
口语、书面语并用，且口语表述现已受到越
来越多评论家的青睐，一般慎用或少用专
业术语，极大地缩短了评论家与读者之间
的距离。而文艺“研究”的“学术论文”往往
以书面语表述居多，青睐或多用专业术语。

所以，解决文艺“评论”与“研究”混为
一谈的现象应当尽快被提上日程。作者应
搞清为谁写、怎样写的问题；文章发表平
台要明确两者的界线，起到积极、健康、良
性的引领和导向作用，这样，文艺“评论”
与“研究”才会健康良性地发挥作用。

据学习强国平台
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